

## ¿Para qué sirve la razón?

Arnaldo Ríos-Alvarado

En algún lugar del camino que hemos emprendido, y que vamos demarcando al transitar, nos vemos frente a dificultades sobre las cuales debemos reflexionar y definir la mejor dirección que debemos seguir. Eso implica tomar la decisión acertada para continuar la senda trazada, lo cual no es fácil, porque solo el devenir en el espacio - tiempo, nos permitirá ver en el futuro si la decisión fue la correcta.

Hoy escribo la última editorial de La Revista ENTRAMADO, una propuesta que emergió desde la Dirección Seccional de Investigaciones de la Universidad Libre Cali, después de haber transitado las mesas de redacción, los talleres de escritura, que dieron origen a los Cuadernos de Trabajo I, II y III y a las colecciones editoriales sobre proyectos, avances y resultados de investigación, las jornadas de investigación que se realizaron ininterrumpidamente desde septiembre de 1998 hasta el 2018. Estos cuadernos de investigación, se ampliaron con la estrategia de desarrollar una unidad de comunicación, un canal, una emisora virtual y una unidad de multimedia que contribuyeran a consolidar los procesos de comunicación, diálogo, apropiación y transferencia de resultados de investigación.

Tuvimos pares e interventores antes que los procesos de mejoramiento continuo y la calidad lo propusieran, hoy en medio de esta pandemia, y la crisis que enfrentamos como sociedad con un modelo de “desarrollo” que durante su periodo de normalidad incubaba las múltiples causas de la crisis que a manera de fábula se inició en un lejano país oriental, pero pronto gracias al modelo de globalización se regó como pólvora por toda la faz del planeta.

Los problemas no son solo a nivel planetario; a nivel nacional, regional e institucional son la fuerza que da movimiento, pero si esos “problemas” y las decisiones tomadas, no se dialogan escuchando los diversos puntos de vista entre ellos de quienes tiene el conocimiento y la experiencia, refrendada entre otros por los logros alcanzados, es altamente probable que las decisiones tomadas no sean apropiadas, razón por la cual llega un momento donde la toma de distancia, un receso o un largo periodo de quietud se convierte en un imperativo ético.

En agosto de 2005 como una iniciativa de la Dirección Seccional de Investigaciones de la Universidad Libre Cali se crea Entramado, su nombre se seleccionó mediante un concurso entre la comunidad universitaria y fue el profesor Jorge Lemus C., quien acertara el nombre que nos acompañaría. ENTRAMADO se planeó desde el primer momento para ser indexada, y tres años después de su creación la revista participó en la II actualización 2009 del IBN Publindex de Colciencias, hoy Minciencias, logrando la indexación en la categoría C por el periodo comprendido entre el 1 de Enero del 2009 y el 31 de Diciembre del 2010.

La revista continuó su proceso de mejoramiento y concentró sus esfuerzos en buscar el reconocimiento internacional. Con un mayor número de autores y árbitros anónimos, tanto nacionales como internacionales logró indexarse en los principales índices, directorios y bases bibliográficas afines con la cobertura temática de la revista, como Latindex, Scielo, Redalyc, Clase, Ebsco, DOAJ, REDIB, Dialnet. Estas acciones han permitido que durante 11 años, Entramado sea reindexada en categoría B, en el IBN Publindex de publicaciones seriadas de Minciencias.

Durante 15 años, a través de 32 ediciones ininterrumpidas, más de 1200 artículos postulados, alrededor de 500 publicados, la revista ha comunicado el resultado de las investigaciones realizadas por personas o grupos como una contribución al conocimiento. Nuestras prácticas han sido impecables y rigurosas nunca admitimos presión alguna

para publicar y rechazamos artículos que no cumplieran con la política editorial de la revista o la evaluación de pares, independiente del cargo que ocupara el autor a nivel institucional, y es importante dejar constancia que no hubo presión indebida para que lo hiciéramos.

Creo firmemente que las revistas deben consolidar cuerpos editoriales del más alto nivel y que el oficio de editor-científico debe comenzar a perfilarse y ofrecer la capacitación adecuada, por esta razón y en respuesta a la invitación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, a participar en el programa de formación denominado “Currículo del Editor”, asistimos de manera activa al nivel 1 en el 2018 y al nivel 2 en el 2020, recibiendo posteriormente un acompañamiento con una asesoría personalizada por parte de expertos internacionales, al culminar de forma satisfactoria programa de formación “Currículo del Editor” - Nivel 2.

Así mismo se deben buscar nuevas formas de financiamiento por el Ministerio de Ciencia y Tecnología para garantizar cada vez más la independencia de las revistas y su fortalecimiento, para que se mejore la difusión, la apropiación del conocimiento, de paso eliminando las prácticas depredadoras de algunas revistas que han tomado el atajo peligroso y el ejercicio de acciones incorrectas que solo terminarían obstaculizando el avance de la investigación, la ciencia, la tecnología y la innovación en nuestro país, escenario que afectaría todo el aparato productivo, educativo, de investigación, el estado y sus instituciones, la sociedad civil y el ambiente, de múltiples maneras por ser un sistema dinámico complejo.

Debo agradecer en primer lugar a la Co-editora Claudia Guerrero por su impecable y profesional trabajo a lo largo de estos 15 años, que hizo posible la publicación a tiempo durante 32 números, por las actas y el manejo documental del archivo de La Revista; y hoy en medio de esta pandemia ha seguido sosteniendo la operación de la revista. Sé que seguirá acompañando y asesorando al nuevo editor de Entramado. Igualmente agradecer al Doctor Jaime Gutiérrez G. quien apoyó la idea y aprobó desde la parte académica el financiamiento en su periodo de rector durante casi una década.

Decía Blaise Pascal en el siglo XVII que “el corazón tiene razones que la razón desconoce”, varios siglos antes que las neurociencias abordaran los temas de pensamiento-razón-sentimiento, por eso es tan importante la complementariedad entre emoción y razón, entre las decisiones u operaciones lógicas y el sentir del corazón. Es posible que la razón nos haga tomar también la decisión incorrecta, pero también es necesario preservar nuestra salud mental, una cosa es el trabajo permanente para superar dificultades y otros el deterioro psicológico y físico que nos puede generar múltiples patologías al enfrentar situaciones que impiden el apropiado desarrollo del trabajo que hacemos.

Debemos ser coherentes con el principio del placer de lo gozado; el deber de lo cumplido generó demasiadas amarguras en varias generaciones, y hoy se ve reflejado en la forma como muchas personas ejercen el poder; además debemos comprender que todo punto de llegada no es más que un punto de partida. Felices 15 años ENTRAMADO. Hasta siempre.